

## К ВОПРОСУ О ПОРЯДКЕ ПРИМЕНЕНИЯ ФИЗИЧЕСКОЙ СИЛЫ, СПЕЦИАЛЬНЫХ СРЕДСТВ СОТРУДНИКАМИ ПОЛИЦИИ

**Кузнецов Сергей Вячеславович,**  
заместитель начальника кафедры физической подготовки  
Нижегородской академии Министерства  
внутренних дел Российской Федерации,  
кандидат психологических наук, доцент  
*wolf09111965@rambler.ru*

**Адаховская Светлана Владимировна,**  
доцент кафедры административной деятельности  
органов внутренних дел  
Нижегородской академии Министерства  
внутренних дел Российской Федерации,  
кандидат юридических наук  
*adahovskaya@mail.ru*

В статье рассмотрены правовые пробелы и коллизии в законодательном регулировании порядка применения физической силы, специальных средств или огнестрельного оружия. Авторами анализируются не только правовые, но и тактические моменты, влияющие на соблюдение порядка применения и, следовательно, на законность действий. Делается вывод, что ведомственные нормативные правовые акты, в частности Приказ МВД России от 1 июля 2017 г. № 450, утверждающий наставление по организации физической подготовки, являются основой соблюдения законности при применении физической силы. Предлагаются изменения в действующее правовое регулирование порядка применения физической силы, специальных средств и оружия.

**Ключевые слова:** порядок применения физической силы, специальных средств и оружия, не предупреждать о применении силы, наружный досмотр, личная безопасность, сопротивление, противодействие.

### ON THE PROCEDURE FOR THE APPLICATION OF PHYSICAL FORCE, IMPACT MUNITION BY POLICE OFFICERS

**Kuznetsov Sergey V.**  
Deputy Head of the Department of Physical Training of the Nizhny Novgorod Academy  
of the Ministry of the Interior of the Russian Federation  
PhD (Psychology), Associate Professor

**Adakhovskaya Svetlana V.**  
Associate Professor of the Department of Administrative Activities of Internal Affairs Agencies  
of the Nizhny Novgorod Academy of the Ministry of the Interior of the Russian Federation  
PhD (Law)

The article deals with legal gaps and conflicts in the legislative regulation of the order of use of physical force, special means or firearms. The authors analyze not only legal, but also tactical aspects that affect compliance with the order of application and, consequently, the legality of actions. It is concluded that the departmental regulatory legal acts, in particular the order of the Ministry of internal Affairs of Russia dated July 1, 2017 № 450, approving the manual on the organization of physical training, are the basis of the rule of law in the use of physical force. Changes in the current legal regulation of the order of use of physical force, special means and weapons are proposed.

**Keywords:** order of application of physical force, special means and weapon, not to warn about use of force, external inspection, personal safety, resistance, counteraction.